

## **Evaluación de las estrategias de supervivencia y adaptación de las familias con menores a cargo del barrio de San Antón (Cuenca) en un contexto de crisis económica**

Luis Pedro Honrado López de la Franca

San Antón es un barrio de Cuenca que el imaginario colectivo y el tratamiento institucional han dotado de carácter periférico y marginal. El objetivo de la evaluación que se realizó fue identificar las estrategias de supervivencia y adaptación de las familias con menores a cargo en el barrio de San Antón en un contexto de crisis económica. Se realizaron tres fases: documentación, toma de contacto e integración en el barrio; realización de entrevistas a familias del barrio; y análisis y devolución de datos al barrio y a los Servicios Sociales municipales.

Los resultados arrojan unas situaciones desalentadoras: solo una de las familias tiene la vivienda en propiedad y libre de cargas; bajo porcentaje de ocupación y alto de economía sumergida; desempleo de larga duración; ingresos inferiores a 426€ en la mitad de los casos; solo apoyo instrumental de las redes sociales y familiares en su mayoría; poco conocimiento de los Servicios Sociales; graves y muy graves problemas en la organización de la vida cotidiana.

Se concluye que las estrategias de supervivencia y adaptación familiares vienen principalmente definidas en función de las necesidades y vivencias de la familia dentro de un contexto específico, consideran como principales la adaptación a los ingresos disponibles, la disminución de gastos habituales y la supresión de gastos superfluos.

Se propone por tanto:

- Facilitar información sobre el acceso a ayudas.
- Proyectos de apoyo educativo.
- Hacer difusión de los Servicios Sociales municipales.
- Fomentar las redes de apoyo informal entre vecinas y vecinos.
- Creación de grupos de autoayuda y de trabajo.
- Fomentar la participación